
: یجوز سؤال الناس شیئاً من المال للمحتاج الذي لا یجد ما یكفیھ، ولا یقدر على اللجنة الدائمة للبحوث العلمیة والإفتاء
فیسأل الناس مقدار ما یسد حاجتھ فقط، وأما غیر المحتاج أو المحتاج الذي یقدر على التكسب فلا یجوز لھ  التكسب ،

المسألة، وما یأخذه من الناس في ھذه الحالة حرام علیھ؛ لحدیث قبیصة بن مخارق الھلالي رضي الله عنھ قال:  تحملت 
ا، فقال: أقم حتى تأتینا الصدقة فنأمر لك بھا، ثم قال: " یا قبیصة ، حمالة، فأتیت رسول الله صلى الله علیھ وسلم أسألھ فیھ

إن المسألة لا تحل إلا لأحد ثلاثة: رجل تحمل حمالة فَحَلَّت لھ المسألة حتى یصیبھا ثم یمسك، ورجل أصابتھ جائحة 
صابتھ فاقة حتى یقول ورجل أ -أو قال: سدادًا من عیش  -اجتاحت مالھ فحلت لھ المسألة حتى یصیب قوامًا من عیش 

أو قال: سدادًا من  -ثلاثة من ذوي الحجا من قومھ: لقد أصابت فلانًا فاقة، فحلت لھ المسألة حتى یصیب قوامًا من عیش 
فما سواھن من المسألة یا قبیصة فسحت یأكلھا صاحبھا سحتاً  . رواه أحمد، ومسلم، والنسائي، وأبو داود،  -عیش 

ثرًا فإنما یسأل جمرًا  وحدیث:  إن الصدقة لا تحل لغني ولا لذي مرة سوي  رواه الخمسة إلا وحدیث:  من سأل الناس تك
ابن ماجھ والنسائي ، والواجب مناصحتھ، وعلى العلماء بیان ھذا للناس في خطب الجمعة وغیرھا، وفي وسائل الإعلام، 

ا السَّائِلَ فلاَ  تنَْھَرْ  المراد بھ: زجره ورفع الصوت علیھ، وھو یشمل السائل ونھر السائل المنھي عنھ في قولھ تعالى:  وَأمََّ
للمال، والسائل عن الأحكام الشرعیة، لكن ھذا لا یمنع إرشاد السائل المخطئ في سؤالھ، ومناصحتھ بالحكمة والموعظة 

 الحسنة.
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 عبد العزیز بن عبد الله بن باز عبد الله بن غدیان صالح الفوزان عبد العزیز آل شیخ بكر أبو زید

 

 

  .ما حكم الدین في التسول ؟ – : رحمھ الله –سئل الشیخ عبد العزیز بن باز 
  : فذكر حدیث قبیصة السابق ، ثم قال

أنواع المسألة المباحة ، وأن ما سواھا محرم ، فمن كان عنده ما فھذا الحدیث قد أوضح فیھ النبي صلى الله علیھ وسلم  "
یسد حاجتھ من راتب وظیفة ، أو تجارة ، أو غلة وقف ، أو عقار ، أو كسب یدوي من نجارة ، أو حدادة ، أو زراعة ، أو 

  . نحو ذلك : حرمت علیھ المسألة
كذا من تحمل حمالة لإصلاح ذات البین ، أو النفقة على أما من اضطر إلیھا : فلا حرج علیھ أن یسأل بقدر الحاجة ، وھ

  . أھلھ وأولاده ، فلا حرج علیھ أن یسأل لسد الغرامة
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إذا غلب على ظن الإنسان أنَّ الذي أعطاه مستحق للزكاة : أجزأه ، سواء كان  – :رحمھ الله –قال الشیخ ابن عثیمین 
، أو كانت ھیئتھ ھیئة الفقیر : فإنھ یجزئھ ؛ حتى لو بان بعد ذلك أنھ غني ، فإنھ یجزئ ، ولھذا لما تصدق الرجل  متسولاً 

على غني وأصبح الناس یتحدثون : تصُدق اللیلة على غني ، قیل لھذا المتصدق الذي ندم على تصدقھ على الغني : " أما 
اً إلا وسعھا ، لا یلزمنا أن نبحث عن الإنسان حتى نصل إلى حد الیقین ، صدقتك فقد قبلت " ، والله عز وجل لا یكلف نفس

ھذا شيء متعذر ، أو متعسر ، إذا غلب على ظنك أن ھذا من أھل الزكاة : فأعطھ ، وإذا تبین أنھ لیس من أھلھا : فزكاتك 
  .مقبولة ، والحمد �
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